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! ! ! !本报武汉今日电（记者 李
元春）输了 !"分！昨晚的 #$%"

武汉女篮亚锦赛决赛中，发挥失
常的中国女篮以 "$比 &"不敌
日本队，遭遇双方交战史上最惨
痛失利，同时痛失直通里约奥运
资格，之后只能通过奥运落选赛
寻找晋级机会。

上一场半决赛大胜韩国队
之后，中国女篮获得了决赛中
复仇日本队的机会。不过同小
组赛一分惜败的结果相比，中
国女篮昨晚输得更惨：首节输
了 %# 分，中场分差扩大到 ##

分，第三节已经落后 !'分……
可以说，输得体无完肤。哲谚有
云，人不能两次踏入同一条河
流，可是此次亚锦赛中国女篮
偏偏被同一个毛病击倒两次，
那就是心态失衡。或许女篮姑
娘们太想赢了，和小组赛对阵
日本队时一样，昨晚她们再次
背上心理包袱，结果全场被对
手牵着鼻子走。进攻急吼吼，退
守慢吞吞，中国女篮的防守像
个千疮百孔的筛子，无论内外
皆顾此失彼，不惨败才怪。

如果正常发挥，中日两队
实力不分伯仲，但是在调整心
态这一点上，中国女篮本次亚
锦赛是连交学费———除了半
决赛大胜韩国队的比赛，其他
对日本队、中华台北的小组赛
和昨晚的决赛，全部犯了心
态失衡的毛病。接下来，中国
女篮将参加奥运会落选赛，而
让马赫最担心的一点，仍旧是
队员的心态问题：“落选赛是
%# 取 "，以我们的实力争取前
五还是很有希望的，不过我最
怕队员们关键时刻又背上心
理包袱。”

邵婷

身高!!"#$米

体重!%&公斤

毕业院校!北京师范大学

所属运动队!北京女篮

位置!前锋

荣誉!曾获得 &届 '()*"大学

生篮球联赛# 冠军$+届 '(),

"大学生超级联赛%冠军&当选过

两届大超-./'最有价值球员%

一年完成三级跳
刚刚征战完亚锦赛的这支中

国女篮中，邵婷是身份最特殊的一
个：短短一年多时间，她完成了从
大学联赛到职业联赛再到国家队
主力的神奇三级跳。

邵婷 %(&( 年 %# 月出生在上
海，)岁开始接触篮球，从此一边
学习一边打球的生活，就一直陪伴
她到现在。*年前，%&岁的邵婷曾
经面临着一个抉择：一边是颇具诱
惑的专业队邀请，一边是千军万马
过独木桥般的高考。最终，邵婷做
出选择———照常参加高考，最终她
考入了北京师范大学。
从学生球员到职业球员再到女

篮国手，邵婷一路上上演着“鱼和熊
掌可以兼得”的精彩大戏。今年是邵
婷职业生涯第二次被召进国家队，
她在去年首次国家队之旅中便一鸣
惊人，在女篮世锦赛时成为中国队
的得分王，帮助中国队获得世锦赛
第六，追平了近 #$年最佳战绩。昨
晚的亚锦赛决赛，邵婷不幸第一节

就扭伤膝盖影响了发挥，中国女篮
也不敌日本屈居亚军。
从大学球员到中国女篮主力前

锋，邵婷的崛起有些幸运，但也是必
然：她有超强的领悟力和自制力，身
上有一股子狠劲。“邵婷不是来自专
业体育系统，而是大学联赛出身，也
许正因如此她很聪明，学东西很
快。”对于邵婷，中国队主帅马赫不
吝喜爱之情，“邵婷在场上是拼得最
凶的一个、最努力的一个，她将来一
定会成为一个世界级的球员。”

读完硕士读博士
从小学到大学，邵婷从来没觉

得上学和打篮球必须要放弃哪一
个。在球场上打出名堂，与学习成
绩名列前茅，在很多人看来很难兼
得，但她不这么认为：“上大学时，
一边打球一边学习，对我来说一点
都不矛盾，上课时我和其他学生一
样读书听课，放学后他们去玩，我
就去训练。”
在北师大，邵婷是个响当当的

学生，综合成绩排名班级第六，主持

学生科研基金项目，荣获各种学业
奖学金……如果单看邵婷的简历，
很容易让人联想起“女学霸”的形
象。可怕的是，这个女学霸在大学期
间，还蝉联两届大超联赛 +,-，带
领北师大拿到 "届 ./01大学生篮
球联赛冠军、!届 ./02大超冠军。
如今，邵婷已拿到硕士学位，并

在北师大继续攻读教育学博士。邵
婷的经历证明，打球和读书完全可
以同时发展：“很多人问我，学习和
篮球有没有相互促进，我觉得是有
的。学习很多时候就是在培养一个
人的思维能力，而这个能力放到球
场上也一样有帮助，对我观察比赛、
理解战术都会有帮助。”

爱看韩剧爱画画
和所有 #$多岁的女孩子们一

样，邵婷喜欢的东西也没有什么特
别的。她也爱聊八卦，爱看电影，爱
看韩剧，尤其喜欢李敏镐。“另外，
我也喜欢漂亮的衣服和高跟鞋，只
不过穿的机会很少。”邵婷说。
邵婷生活中还有一大爱好，那

就是画画。事实上，父母在邵婷小
时候给她培养的第一个兴趣就是
绘画。虽然后来没有再学下去，不
过因为有了一定基础，所以邵婷现
在还是喜欢画。至于平时都画些什
么，她说：“就是模仿别人的，卡通
什么的，看到什么可爱就画下来。”

当初之所以考北京师范大学，
是因为邵婷有一个当老师的梦想，
她现在的梦想是征战奥运会。“以
前根本没有想过有机会进国家队，
或者有机会参加奥运会。如果能去
参加奥运会的话，这对我来说就已
经达到最高峰了。”
“耐得住寂寞，拥得住繁华。”

这是邵婷自己的微信简介。足够勤
奋刻苦，足够自我约束，所以邵婷
的人生也足够精彩。虽然这次亚锦
赛没能夺冠，失去直接晋级里约的
资格，但是中国女篮还有奥运落选
赛机会，邵婷将为此而努力。或许，
到了 #$%)年的里约，这个安静的
姑娘就将成为中国体育史上第一
个实打实的“奥运博士”。
记者 李元春"本报武汉今日电%

7年前，她还是一
名以优异成绩考入北
京师范大学的普通上
海考生，当时篮球对她
来说，只是一个爱好而
已。可短短几年间，她
不但在学业上继续当
着“学霸”，在另一个领
域也成为一朵“霸王
花”———从首个进入国
家队的大学生球员，到
逐渐成为中国女篮的
核心，象牙塔中走出的
她也代表了一种“现
象”。她，就是邵婷。

上海籍女篮国手邵婷要当“奥运博士”

! 邵婷球打得好书也读得好
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! ! ! !邵婷是个爱笑的姑娘&无论比赛

输赢&赛后接受采访时&她脸上总是

带着自信的笑容(((看得出&邵婷的

笑&发自内心&快乐是她打篮球的动

力&而篮球也给她带来更多的快乐)

从一个普通的学生球员& 到如

今成为中国女篮的主力& 邵婷前进

的动力是*快乐+)无论打什么比赛&

邵婷都能找到其中的乐趣! 打大学

联赛&有归属感,打0')*联赛&有

职业感,打国家队&有荣誉感--在

邵婷看来&不管在哪个级别的队伍&

不管身份如何转变& 她从事的都是

热爱的篮球&至于其他的东西&她并

不放在心上&因为开心最重要)

因为喜欢& 所以快乐, 因为快

乐&所以坚持) 邵婷的进步和成功&

离不开日复一日的坚持& 而她也在

坚持中收获快乐& 这显然是一个良

性循环)

昨晚中国女篮输了&但是邵婷

并没有多沮丧&她说&凡事要乐观

面对) 想想也是&不论未来是会做

一名优秀成熟的球员&还是会做一

位爱学习的教师&想来都是一件美

好的事情) 李元春

快乐是动力!"#


